



Medicina de Familia. SEMERGEN



<https://www.elsevier.es/semergen>

212/313 - Actitud hacia la donación de órganos en pacientes de atención primaria

M.D. Gómez Martínez^a, M.D. Pérez Cáceres^b y M.A. López Jordán^a

^aMédico de Familia. Centro de Salud Totana Sur. Murcia. ^bCatedrática de Medicina Legal y Forense. Universidad de Murcia. Murcia.

Resumen

Objetivos: Conocer la predisposición de los pacientes de Atención Primaria a la donación de órganos tras el fallecimiento y evaluar la influencia de determinadas características, así como analizar los factores asociados a una actitud desfavorable hacia la donación para trasplante.

Metodología: Estudio descriptivo y transversal. Muestra: 1.051 sujetos seleccionados aleatoriamente de consultas de Atención Primaria de 12 centros de salud. Variables: variables sociodemográficas, salud autopercebida y experiencias relacionadas con la muerte o enfermedad terminal de un familiar. Instrumento: encuesta ad hoc formada por 16 ítems. Se realizó análisis multivariante para detectar factores asociados a una actitud desfavorable hacia la donación para trasplante. Para el análisis de los datos se empleó el paquete estadístico SPSS 19.

Resultados: Edad media: 39 años, mujeres (60,1%), españoles (92,6%), católicos (76,2%), ateo/agnósticos (21%), padecen enfermedades crónicas (20%), han tenido familiar con enfermedad terminal (53,1%). El 71,8% muestra una actitud favorable hacia la donación de órganos para trasplante, el 43,5% para investigación y el 33,5% para docencia. Los pacientes que muestran una actitud más favorable hacia la donación para trasplante son los más jóvenes, las mujeres, los que tienen mayor nivel de formación, los españoles, los ateos/agnósticos y los que mejor estado de salud y calidad de vida perciben tener. Los factores de riesgo asociados a una actitud desfavorable hacia la donación para trasplante son tener bajo nivel de estudios (OR: 3,47, IC95%), tener nacionalidad distinta a la española (OR: 2,06, IC95%), ser varón (OR: 1,61, IC95%) y percibir tener un mal estado de salud, (OR: 1,49, IC95%).

Conclusiones: Aunque España sea el país con mayor tasa de donación a nivel mundial (39,7 pmp), más de 5000 personas esperan un órgano para trasplante y el 10% de ellas fallece cada año, así que son necesarias medidas dirigidas a concienciar sobre el beneficio de la donación y el trasplante. Atención Primaria, como primer nivel asistencial que engloba a la totalidad de la población, puede ser el lugar idóneo para llevar a cabo intervenciones para informar a los ciudadanos y promocionar la donación de órganos para trasplante entre la sociedad.

Palabras clave: Actitud. Donación de órganos. Atención Primaria.